

EL CONTEMPORANEO.

Edición de Madrid.

MADRID. — 12 rs. al mes en la Redacción, Administración y demás oficinas del periódico, establecidas en la calle de Tragicinos (Prado), núm. 20, entresuelo. — También se suscribe en las librerías de Bailly-Baillière, calle del Príncipe, núm. 11; Cuesta, calle de Carretas, número 9; López, calle del Carmen, núm. 29; Durán, Carrera de San Gerónimo, y en todas las demás principales librerías de esta corte.

Madrid. — Viernes 28 de Febrero de 1862.

PROVINCIAS. — 15 rs. al mes y 45 el trimestre; pero es indispensable poner el importe en la Administración por una persona, ó enviárselo directamente en letra, libranza ó sellos de correos, porque las suscripciones indirectas en las Administraciones de Correos y principales librerías, ó girando esta empresa contra el suscriptor, cuestan 50 rs. el trimestre. — Ultramar 80 rs. trimestre, y Extranjero 20 rs. al mes.

Año III. — Número 365.

MADRID.

27 DE FEBRERO.

¡Qué chasco dan algunas personas, y cómo engañan las apariencias! Cualquiera hubiese creído que el marqués de la Vega de Armijo era un hombre de grandes esperanzas para el gobierno, y sin embargo, hoy se observa que al joven marqués le viene tan ancho el traje de ministro, que se le va cayendo por todas partes.

Una cosa es hacer discursos en la academia de jurisprudencia, y otra discutir los intereses del país desde el banco ministerial.

Desgraciadamente todos los actuales ministros jenen poco más ó menos las mismas condiciones, y no se echan nada en cara unos á otros.

La oratoria vicalvarista va perdiendo terreno. En todo se conoce que no son muy parlamentarios los amigos de la situación.

Verdad es que en el vicalvarismo no se necesita la boca tanto para hablar, como para comer, y esto último lo hacen á las mil maravillas cuantos se sientan á la mesa del presupuesto.

Conste, pues, que el ministerio no tiene la culpa de que los oradores le abandonen, callándose muy buenas cosas. De aquí resulta que como se encuentra entregado á sus propias fuerzas, y sus fuerzas no son muchas, tropieza y cae á cada momento.

Lo que importa es que cuanto antes acaben de discutirse y se aprueben los presupuestos, que son el alma del vicalvarismo.

Por ahora los *resellados* continúan siendo ministeriales á prueba de desdenes, á pesar de la derrota que sufrieron en la cuestión de presidencia.

A propósito de los *resellados*, no sabemos si estos señores le habrán felicitado hoy los días á su antiguo jefe el general Espartero, quien se ocupa en Logroño de estudiar la historia retrospectiva, para que otra vez no se le peguen los amigos.

El conde-duque no habrá podido menos de enternecerse al leer en el almanaque: San Baldomero, confesor.

Otra cosa habría sido si S. E. se hubiera confesado con su compañero, el año de 56, cuando olvidándose del *abraxo*, le volvió la espalda.

Pero el santo de hoy debe haber traído muy tristes memorias al conde-duque de aquellos tiempos que pasaron.

Figúrense Vds., por ejemplo, que le ocurre pensar en la discusión de la *base segunda*. ¿Cuántos golpes de pecho no tendrá que darse S. E. para que se le dispensen aquellas *espanciones*, en gracia siquiera de las últimas *circulares*, de las quemadas de libros y de otros méritos de igual ó parecida calibré?

Pues, ¿y si recuerda aquello de la *soberanía nacional* y lo de: ¡Haré lo que quiera la mayoría del país! y lo de la libertad de imprenta, y lo de la *comandancia de la Milicia*, y lo del *ametrallamiento* de las Constituyentes, y sobre todo, lo del *abraxo*, que si hubiera sido beso, fácilmente encontraríamos calificación que darle?

¿Cuánto remordimiento! Verdad es que todo lo tapa la presidencia del Consejo de ministros, y con las glorias se olvidan las memorias.

Los *resellados* tampoco se acuerdan ni siquiera del programa de *Manzanares*, ni de las plumas, del *shashak* que los guiaba á la victoria cuando vestían el uniforme de la Milicia.

Lo cierto es, que de aquellos tiempos y de aquellas danzas, el único que actualmente tendrá en política la conciencia tranquila es D. Baldomero, y cualquier cosa apostamos á que no puede decir otro tanto D. Leopoldo.

Al hablar de conciencia se nos viene á las mien-

tes la poca que demuestra el conde-duque no utilizando los servicios del Sr. Mayans en cualquier puesto importante.

El Sr. Negrete se hace el sordo y el desentendido, y la procesion sigue su curso sin que el señor Mayans logre llevar vela en ese entierro.

Si no hubiese ferro-carriles, no habría llegado tan pronto el Sr. Mon, y el Sr. Mayans estaría ahora en la presidencia.

Con esto hubiera ganado la embajada de Francia, y la campanilla del Congreso, que según su señoría la maneja y la hace repicar, saldrá poco menos que inútil de la presente legislatura.

MARINA DE GUERRA.

Ha dicho en el Congreso el Sr. Grandallana que se fabrican buques, cuando debíamos empezar por reformar el sistema de contabilidad.

No son los defectos que hemos denunciado sobre ordenanzas y reglamentos, los que militan respecto del sistema de contabilidad, sin que por esto desconozcamos que efectivamente necesite dicha obra de alguna mejora ó reforma.

En contabilidad no hay aquella confusión, no existe el marasmo que hemos manifestado al hablar de las demás ordenanzas.

Tan luego como en el año de 1850 se dió una nueva ley de contabilidad al Estado, el señor marqués de Molins presentó un reglamento armonizando la especial de marina con las bases que se daban en aquella.

Pasaron ocho años, y considerando el gobierno que se estaba en el caso de perfeccionar mas el sistema, dispuso se redactase nuevo reglamento, introduciendo en él las mejoras que la práctica hubiese calificado y sancionado como admisibles.

En efecto; en el año de 1858 se dió á luz, poniéndose desde luego en ejecución en la Península y después en las apostaderos de Asia y de Ultramar.

Antes de su publicación, y sin embargo de que fué redactada por jefes y oficiales del cuerpo administrativo, la inspeccionaron cada uno de los jefes de la armada que tenían destino en el ministerio de Marina, perfeccionándola en los puntos que le merecía.

Si, pues, el sistema de contabilidad que rige cuenta de establecido solo el plazo de cuatro años, si su redacción fué obra de personas competentes en la materia, y si después lo revisaron generales y brigadiers de la armada, forzoso es convenir en que en aquella época estaría arreglado á las circunstancias, á los adelantos del día, ó que eran unos ineptos los que lo formaron, y con ellos los generales y brigadiers que lo revisaron. De este dilema no se puede salir.

Verdad es, que el Sr. Grandallana, como hablaba en tesis general, no se explicó, porque en aquel sitio no debía hacerlo, acerca de la clase, de la latitud de reforma que quería; pero en defecto de ese antecedente para poder discutir, tropezamos con las ideas sobre este asunto del capitán de fragata Sr. Lobo, emitidas en *La España* de 1.º de febrero de 1861, y que integras copiamos á continuación.

En la sesión de anteayer del Congreso, y á consecuencia de haber dicho, entre otras cosas, el Sr. Grandallana, que deseaba ver reformadas las ordenanzas y la contabilidad especial de la marina, contestó el señor ministro de Hacienda: «En los reglamentos que hoy rigen la contabilidad general, tiene la marina las reglas para decir cómo gasta y en qué gasta. Como ministro de Hacienda, yo no puedo aceptar que se diga que no hay contabilidad para explicar el movimiento de todos los fondos en todos los ramos.»

Estas palabras del señor ministro de Hacienda nos demuestran que S. E. no comprendió bien lo

que el Sr. Grandallana pedía al manifestar su deseo de que se reformase la contabilidad de la marina. El diputado por Jerez de la Frontera no quería que se variase la contabilidad en lo que respecta al modo cómo la marina ha de rendir sus cuentas al centro común de las de todos los ramos del Estado; lo que pidió fué lo que todos están acordes en pedir en la armada; esto es, la reforma de la contabilidad interior de ella. Porque esta, por sus circunstancias especiales, requiere también un sistema especial de contabilidad de *perrechos*, en el cual la contaduría está completamente separada de la administración, por la razón muy sencilla de que en los arsenales se adquieren efectos en bruto, que son los que se cuentan, y estos mismos efectos se convierten, dentro del mismo arsenal, en *objetos elaborados*, cuya elaboración se administra; consiguiéndose por este medio poder asignar con exactitud el precio de los objetos manufacturados. Esto sucede en Francia, y en verdad que no es el país á quien se puede tachar de torpe en la gestión de sus intereses. Por eso en sus arsenales está llevada al día la contabilidad de *perrechos*, y por eso se sabe, por céntimos, lo que estos cuestan al erario, desde su adquisición en estado bruto, hasta su salida en objeto fabricado; ó, lo que es lo mismo, es allí una *verdad la contabilidad de perrechos por valores*.

En España no sucede así. El cuerpo administrativo de marina es el que cuenta y el que al mismo tiempo administra los *perrechos* de ella; y por eso, así como en Francia es una verdad aquella contabilidad, en España es una ilusión. A que desaparece esta ilusión y tenga efecto aquella verdad tendió la manifestación del Sr. Grandallana; y en ningún modo á la manera cómo debe rendir sus cuentas la marina al tribunal mayor de ellas. Y es de tal necesidad en aquel ramo un sistema de *perrechos* en que reine la separación del que cuenta y del que administra, que para que pueda tener el mas cumplido efecto, aquel tribunal, en el vecino imperio, prescinde de alguna que otra formalidad que ahora no tenemos presente, en la rendición de las cuentas de la marina de guerra.

Como no es la primera vez que en el Congreso se ha equivocado el deseo de reforma de la contabilidad interior de marina con el de que se varie la general, á que, como todos los demás ramos, se halla sujeta aquella; y como por otra parte hemos sido los primeros que por medio de la prensa hemos espuesto la necesidad absoluta de reformar esa contabilidad interior en el sentido que queda anunciado, nos ha parecido conveniente hacer esta aclaración, para la debida ilustración de tan importante asunto. — Miguel Lobo.

Como se ve, el Sr. Lobo está conforme con el sistema de contabilidad vigente, en lo que respecta al modo cómo la Marina ha de rendir sus cuentas al centro común de las de todos los ramos del Estado; y como con lo único que no está de acuerdo, es con la contabilidad de *perrechos*, según dice, pero que por la explicación que hace se refiere á una parte de la *cuenta y razon de arsenales*, de aquí que implícitamente venga á aprobar todo el sistema, excepto uno de sus puntos, y decimos implícitamente, porque al consignar todas las razones en que se funda para pedir la reforma, no censura ni condena el completo de la obra, que se compone de 58 capítulos, con 693 artículos y 155 modelos.

¡Pero las razones manifestadas por el Sr. Lobo, son suficientes, tienen el sello del convencimiento, y por tanto, que deba procederse no á reformar la contabilidad interior de la armada como pide, sino parte del de la *cuenta y razon de arsenales* que es á lo que se ha referido? Examinemos la cuestión.

Sienta el principio el apreciable Sr. Lobo, y por cierto muy justo, de que la armada por sus circunstancias especiales, requiere también un sistema especial de contabilidad de *perrechos*. Y bien, el plan actual, ¿tiene algo de general? No es una excepción comparado con los demás del Estado, que lo hace constituir sistema especial? Verdad es, que la especialidad que desea el Sr. Lobo, consiste en que la *contaduría* esté completamente separada de la *administración*, por la razón muy sencilla, se-

gun dice, de que en los arsenales se adquieren efectos en bruto, que son los que se cuentan, y estos mismos efectos se convierten, dentro del mismo arsenal, en *objetos elaborados*; cuya elaboración se administra; consiguiéndose por este medio poder asignar con exactitud el precio de los objetos manufacturados. ¿Qué idea formaría de nosotros el señor Lobo, si le dijésemos que en nuestra humilde opinión, y según las funciones que generalmente desempeñan los jefes y oficiales del cuerpo administrativo, no tienen de administrativos mas que el nombre? ¿Qué diría, si consignásemos, que atendiendo á los cometidos que ejercen, mas propio, mas natural sería denominarlos, *cuerpo de contadores ó de interventores de la administración de Marina*?

El Sr. Lobo, que goza en la armada de un ventajoso y justo concepto, debido á su instrucción y conocimientos y á la asiduidad con que por efecto de su buen deseo se le ve siempre dedicado á trabajos útiles para su cuerpo, sin dejar por esto de ocuparse constantemente en plantear y discutir en la prensa cuestiones de interés para la Marina, á poco que medite sobre nuestra opinión, estamos seguros que en su buen juicio comprenderá que tiene mucho de admisible.

Prescindamos del pequeño error que comete, ó mejor dicho, de la falta de expresión, al consignar que en los arsenales se adquieren efectos en bruto, que son los que se cuentan, cuando la verdad es que todo lo que ingresa en esos establecimientos, ya sea en bruto, en *primeras materias* ó en *objetos elaborados*, todo, todo se cuenta, de todo se toma razón, bien por pieza, peso ó medida, según los casos, con arreglo al art. 285 del reglamento, y hecha esta salvedad, pasemos á demostrarle cómo en la marina está separada la administración de la contabilidad, asunto por el cual tanto se interesa. Para ello, y á fin de que resulte mayor claridad, nos vamos á valer del mismo ejemplo que presenta, si bien tomándolo desde su origen.

Dispuesta por el gobierno la construcción de un buque con arreglo á los planos que remite, el subinspector del arsenal, que es un jefe del cuerpo general de la armada, en su cualidad de funcionario facultativo de *perrechos*, forma el reglamento por el cual deba armarse, siempre que este no exista, cuyo defecto se toca en la generalidad de los casos.

Para la redacción de dicho documento, el jefe de ingenieros levanta el plano de velas, sirviendo de base al subinspector para fijar los largos de las jarcias muertas y de labor. Aquí ya tenemos en primer término á un jefe de la armada, esto es, un funcionario que no pertenece al cuerpo administrativo, disponiendo todo lo que debe facilitar; mas claro, un jefe que gobierna, y por tanto, que en *perrechos* es el primero en los arsenales, el que lleva la iniciativa en la administración. Ese reglamento pasa al comisario del arsenal, que es un jefe del cuerpo administrativo, con el fin de que por él se redacte la relación de armamento, que no es mas ni menos que el mismo reglamento, variando únicamente el encabezamiento. Realizado ese trabajo, pasa al subinspector, para que lo autorice con el *visto y firma*, como una prueba de que está exacto con el reglamento que redactó, sirviendo de paso esa autorización para que el comisario pueda después estampar en ella el *dese y su firma*, pues sin aquel requisito del subinspector, el documento no tendría valor alguno. Aquí tenemos, pues, en segundo término, al subinspector gobernando, y por tanto, ejerciendo directamente la acción administrativa. En ese estado ya, pasa la relación de armamento al guarda-

almacen general, y desde luego principia á remitir al almacen de depósitos por donde debe armarse el buque, los efectos y *perrechos* que la constituyen.

Como en los repuestos del almacen general no existen todas las piezas y *perrechos* que deben formar el armamento del bagel, el comisario en este caso solicita por medio de papeleta al taller á que corresponda, la construcción de la pieza ó piezas necesarias para satisfacer dicha atención. El ingeniero del respectivo taller estampa en esa papeleta, la palabra de *verifique y su firma* y con esta precisa autorización, el maestro procede á ejecutar las obras que la misma espese. Como los materiales que tiene el maestro á consecuencia de los pedidos que hace por quinencas—y aquí por haberle llegado su turno nos ocupamos ya de ello—del caso presentado por el Sr. Lobo,—le consta su existencia al ingeniero, puesto que en las papeletas que los pidió el maestro aparece indefectiblemente el *visto bueno* de aquel funcionario facultativo, sin cuyo requisito los efectos no se habrían facilitado: como cada uno de estos al salir del almacen, llevan al margen de la papeleta que vuelve al taller sirviendo de guía, los precios que le tuvieron de costo á la Hacienda; y como de los operarios, jornales que disfrutan y vencen y atención en que se emplean, tiene conocimiento el ingeniero, puesto que á estos funcionarios exclusivamente pertenece el señalamiento de goces y distribución de jornaleros en los trabajos, dirigiendo al propio tiempo las obras, resulta de todo, que siendo los ingenieros en este caso los que examinan y autorizan los pedidos de materiales, los que hacen el señalamiento de jornales y los que dirigen la construcción de las piezas, ó lo que es lo mismo sirviéndonos de las palabras del señor Lobo, los que administran los *efectos en bruto convirtiéndolos en objetos elaborados*, toda vez que ellos y solo ellos como es natural, dirigen ó gobiernan todas esas operaciones facultativas, saliendo las piezas del taller con guías para el almacen general, en cuyo documento, que autoriza el ingeniero con su *visto bueno* y el contador con su *intervención*, cada partida lleva por reales y céntimos su costo, claro está que no es el cuerpo administrativo como supone el Sr. Lobo, el que administra esas operaciones, sino los ramos facultativos segun que las obras tengan que efectuarse los talleres dependientes de la subinspección, de la comandancia de ingenieros, ó de la de artillería.

Queda, pues, demostrado que la contabilidad está separada de la administración en la generalidad de los casos, y sobre todo en aquellos que son mas importantes, por concretarse á la inversión del material de la marina.

Pero, esa separación, ¿no está clara y á la vista de todos? Acaso, ¿puede salir de ninguno de los almacenes de los arsenales efecto alguno sin la autorización que les está señalada á los funcionarios de los ramos facultativos? ¿Puede tampoco consumirse, invertirse material de cualquier clase, sin que esos mismos funcionarios lo determinen, dirigiendo al propio tiempo las operaciones? ¿Dónde, pues, resulta que el cuerpo administrativo de marina, al mismo tiempo que cuenta, *administra tambien los perrechos de ella*, tal como el señor Lobo presenta la cuestión?

Ahora, para demostrar á la vez que en tesis general los funcionarios administrativos no administran, sino que son *interventores*, bastará con que, además de las razones aducidas respecto de los arsenales, consignemos que esas son sus facultades á bordo de los buques, ya se trate de la cuenta de *perrechos*, como de la de *viveres* y de *medicinas*.

FOLLETIN DE EL CONTEMPORANEO.

LOS DRAMAS DE PARIS

FOR EL VIZCONDE PONSON DU TERRAIL.

SEGUNDA SERIE. — TERCERA PARTE.

EL TESTAMENTO DE GRANO-DE-SAL.

—¿A quién pertenecen las botas que limpiabas esta mañana? ¿A M. Raoul, ó á M. Amaury?

—No, señor: á M. Morel.

Victor tembló como si hubiese sentido una conmoción eléctrica.

Decididamente aquel nombre de Alberto Morel, debía resonar constantemente en sus oídos.

Al mismo tiempo le asaltó otra idea. Recordó su encuentro de aquella mañana con M. Octavio de Cardasso.

Octavio le había dicho sonriendo irónicamente: «Interin que tú cazas en las casas de los otros, cazan tambien en la tuya, y tal vez la pieza que persiguen sea tu honor.»

«¿Deslumbró á Victor de Passe-Croix una revelacion misteriosa?»

Es probable.

Lo cierto es que se aproximó al oficial de marina diciéndole: «Nosotros somos antiguos amigos de un día; ¿no es cierto?»

«¡Oh! muy antiguos, respondió el marino cordialmente.»

«La amistad exige las confianzas, ¿no es así?»

«Tal opinio.»

«¿Queréis ser mi confidente?»

«Sí lo quiero.»

«Pues bien; escuchad....»

—«Sí.»

«Pues bien; yo creo en los presentimientos que anuncian una desgracia probable.»

«¿Qué queréis decir?»

«Que esta mañana, cuando venia al castillo, he tropezado con un pájaro de mal agüero.»

«¿De veras?»

«Y ese pájaro me ha anunciado que amenazaba á mi casa un peligro desconocido. Al principio me refé de la predicción.»

«Creo que hicisteis bien.»

«No, dijo gravemente Victor.»

El marino miró á su joven amigo, y le encontró muy conmovido.

«Veamos, dijo, explicaos.»

«Hace diez minutos, añadió Victor de Passe-Croix, oigo una voz desconocida, una voz secreta ó imperiosa que me aconseja regresar esta noche á la Martiniere.»

«¿Qué locura!»

«Tal vez lo sea, pero regresaré.»

«Sea como queráis.»

«Y para esto necesitó de un confidente.»

«Estoy pronto á serlo.»

«Nuestros huéspedes y su séquito van á llegar muy en breve.»

«Es probable.»

«Cuando lleguen habrá marchado yo.»

«¿Pues...»

«Caballero, dijo Victor con acento lleno de convicción, si hay voces secretas, existen tambien presentimientos misteriosos y súbitas simpatías contra las cuales sería inútil luchar. Hace algunas horas que nos conocemos, y sin embargo, me parece que sois ya uno de mis mas antiguos amigos.»

«Tal vez tenéis razon.»

Y el marino estrechó con efusión la mano del joven.

«¿Queréis jurar una cosa?»

«¿Cuál?»

«Que explicareis mi ausencia del modo que voy á decir.»

«Sea: os lo juro.»

«Entonces, escuchad.»

«Veamos.»

«Hemos hecho una apuesta.»

«¿Acerca de la caza?»

«¡Sí!»

«¿Cuál?»

«La de que una perrita mia llamada *Panchette*, atacará á un jabalí y le perseguirá por espacio de tres horas.»

«Bueno.»

«Hemos apostado veinte y cinco lises, y yo he ido en busca de *Panchette*. No me esperan, pues, á comer, pero volveré esta noche.»

«Todo eso es muy extraño, pero se hará como lo deseáis. Daré esa explicación; ¡pero será creída?»

«Lo será.»

«¿Estais seguro de ello?»

«Sí; porque los Montalet me tienen en el concepto de un joven arriesgado, de un tronera, de un atolondrado.»

«¿Y volveréis esta noche?»

«Es probable; mas á propósito, dijo Victor; olvidaba lo mas esencial.»

«¡Ah!»

«No es á la Martiniere á donde voy á buscar la perra.»

«¿Pues á dónde?»

«A la morada de uno de mis arrendadores; á tres leguas de la Martiniere; al Bas-Coin; que es el nombre de la granja. No olvidéis esto, caballero, añadió Victor con extraño acento, porque es de mucha importancia.»

«¡Ah! Caballero, murmuró el marino: hace algunos minutos que me tenéis lleno de admiración.»

«Es cuestión de presentimientos.»

«Presentimientos ó no, tontad conmigo. Soy vuestro. Victor estrechó entre las suyas la mano del oficial.»

En seguida regresaron, y al pasar por delante de un criado que se ocupaba en apisonar la arena de la alameda, dijo Victor, levantando la voz: «¡Señor!; apuesta veinticinco lises á que mi perra acosará al jabalí como si este fuese un conejo.»

«El criado, que oyó estas palabras, levantó la cabeza.»

«Veamos, pues. ¿Apostais los veinte y cinco lises?»

«Sí, señor.»

Victor llamó al criado.

«¡Hola! ¡Eh! ¡Martín! ¿No te llamas Martín?»

«Sí, señor, dijo el criado aproximándose.»

«¿Conoces mi caballo?»

«¿Cuál? ¿Neptuno? ¿El caballo negro?»

«Justamente. Dale medio pienso, ensillado, y tráelo.»

«El criado se alejó á todo correr, y diez minutos después volvió, conduciendo á Neptuno ensillado.»

«Neptuno había permanecido en la cuadra toda la mañana, y tenido tiempo para descansar, pues Victor había montado durante la caza un caballo de los Montalet.»

«¡Adios, dijo el joven, montando á caballo y dando la mano al marino; ó por mejor decir, hasta la vista.»

«Hasta la noche?»

«Sí; á menos que mis presentimientos adquirieran un carácter muy grave, añadió Victor.»

Y sacó á Neptuno al galope, al par que decía al criado que le había tenido el estribo:

«No olvidéis decir á M. Raoul de Montalet, que he ido al Bas-Coin, á buscar mi perra.»

Y Victor se lanzó al bosque.

Cuando solo distaba un cuarto de legua de la Martiniere, oyó un disparo de fusil en la espesura y detuvo la carrera de Neptuno, el cual enderezó las orejas y aspiró ruidosamente el aire.

El joven acababa de decirse:

«Es de noche: ese disparo ha sido hecho por un cazador furtivo á cien metros de este sitio. Generalmente los que se dedican á cazar de contrabando usan armas de poco calibre, que hacen menos ruido y consumen menor cantidad de pólvora.»

Ahora bien, el disparo que acabo de oír ha hecho tanto ruido como una pieza de á cuatro: debe ser, pues, uno de los Cardassol; probablemente Octavio.

Este razonamiento de Victor no carecía de exactitud, y hubo de convenirle, porque en lugar de continuar su camino, espoleó á Neptuno en la direccion que había sonado el disparo, y penetró resueltamente en la espesura, diciéndose:

«A menos de que seas una sombra, un fantasma ó un diablo, juro encontrarte.»

Neptuno era un verdadero caballo de caza, saltó fosos, pasó como un perro á través de los jarales, y encontró paso donde un peon habría vacilado.

En menos de dos minutos llegó á un claro de treinta metros de circunferencia, en cuyo centro ardía aun un tacho.

Aquel era el sitio donde habían disparado.

Aunque era ya de noche, quedaba aun una vaga luz crepuscular, merced á la cual pudo Victor distinguir un hombre inmóvil, oculto detrás de un ramillete de árboles.

Victor tenía vista de cazador como suele decirse.

«¡Hola! ¡Octavio! ¡grr!»

Habia reconocido á Cardasso.

Este apoyaba una rodilla en el suelo y tenía delante de sí su escopeta.

«Puedes salir, le dijo Victor; pues no pienso armarte camorra esta noche.»

Cardasso se levantó.

«¿No te he dado permiso para que caés en mis tierras? añadió Victor de Passe-Croix.»

«De noche tambien? preguntó Cardasso, avanzando con su habitual desvergüenza.»

«De noche tambien? contestó Victor. Tratándose de cazadores como tú, debe permitirse lo que no puede evitarse.»

Como Victor pronunció estas palabras de una manera amistosa, aproximóse Octavio Cardasso.

«Sabes que hoy te hallo verdaderamente amable, ¿verdad?»

«¿Lo crees así?»

«A fe mia....»

«Amable... no digo que no; pero curioso... eso sí.»

«¡Ah! ¡Ya!»

«Esta noche te encontré en el bosque de los Montalet.»

«Bueno.»

«Y esta mañana vuelvo á encontrarte en el mio.»

DESPACHOS TELEGRAFICOS.

Paris 25.—Dice el Pays que es falsa la noticia de que el gobierno de Victor Manuel había decidido enviar dos fragatas á Méjico, y añade, que según cartas de Veracruz, el objeto de la expedición de las tres naciones se conseguirá sin recurrir á la fuerza.

Se ha firmado el tratado de comercio entre Rusia y Turquía, obteniendo la primera de estas naciones las mismas ventajas que Francia, Inglaterra é Italia.

También está á punto de firmarse el tratado entre Francia y Prusia.

Turin 25.—El gobierno ha tomado medidas para el caso de un desembarco en el litoral de nuevas partidas reaccionarias.

El gobierno confia en recibir de la nación inglesa satisfacción de los insultos de que ha sido objeto en Malta un coronel italiano; insultos que le han sido dirigidos por algunos reaccionarios amigos del rey Francisco.

El gabinete está resuelto á impedir que los obispos vayan á Roma, porque cree que la canonización es un pretexto y que la reunión tiene un objeto político.

Varsovia 25.—Monseñor Telniski se ha atraído generalmente simpatías. Las Iglesias continúan frecuentadas por los fieles; reina tranquilidad y las autoridades dan muestras de tolerancia.

Londres 25.—Un miembro de la Cámara de los Comunes ha pronunciado un discurso, en que dijo que las personas sensatas no han creído jamás que el emperador Napoleón se proponga declarar la guerra á Inglaterra, y que es muy natural que haya puesto la marina francesa al nivel de la de Inglaterra; pero que la opinión pública ha de justicia al emperador, creyendo que este obra de una manera leal con Inglaterra.

Contestando lord Paget al almirante Halcoat, dijo que los marinos de la escuadra inglesa en Veracruz, no operarían nunca fuera de los buques, y que regresarán á Inglaterra antes de que empiece en aquel país la estación de las fiebres.

Paris 25.—Hoy ha continuado la discusión del Senado con el mismo ardor que en los días anteriores. El presidente ha dirigido una fuerte reprimenda al marqués de Boissy, por las palabras cínicas que pronunció ayer. También el príncipe Napoleon ha protestado energicamente contra las acusaciones, que aunque de un modo indirecto, le dirigió el mismo marqués.

Paris 26.—Continúa aun en el Senado la agitación causada por el discurso del príncipe Napoleon.

Francfort 26.—El archiduque Maximiliano ha declarado á las potencias que en ciertas eventualidades rehusará el trono de Méjico.

Berlin 26.—Ha llegado á la legación de España el tojón para el príncipe de Prusia. La entrega se hará con toda solemnidad, é inmediatamente el señor marqués de la Rivera saldrá para la corte de Portugal, adonde ha sido destinado.

Paris 27.—El Moniteur de hoy publica una disposición ministerial, por la cual se han mandado suspender las lecciones de la asignatura que explica M. Renan en el colegio de Francia, por haber pronunciado dicho profesor discursos contrarios á las doctrinas cristianas, y que podrían producir conflictos con el orden público.

CORTES.

CONGRESO DE LOS DIPUTADOS.

PRESENCIA DEL SEÑOR MON.

Extracto de la sesión celebrada el día 27 de febrero de 1862.

Se abrió á las dos y media, y leida el acta de la anterior, fué aprobada. Se leyó una proposición del Sr. Escario, que después de apoyada por su autor, fué tomada en consideración, y pasó á las sesiones.

ORDEN DEL DIA.

Camino de los Alduides.

Continuando esta discusión, dijo El Sr. SALAMANCA: Empleo por renovar una protesta que no creo ha sido bien entendida por el señor ministro de Fomento. Yo he hecho de muy buena fe los elogios del señor ministro Sr. S. no puede hablar sino por los datos que le han suministrado, yo hubiera hecho lo mismo. Acepte S. S. mi protesta como yo acepto la de S. S., que dice que no tiene opinión formada hoy sobre esta cuestión, que solo quiere que se estudie para que se resuelva en su día, que no es hoy.

En la mesa he presentado documentos que prueban todos los hechos que he santado, y en ellos se podrá ver la exactitud con que he hablado en esta cuestión.

Dijo ayer el señor ministro, que por los discursos de las Cortes constituyentes se podía inferir que existía un derecho de monopolio en la línea del Norte.

El señor ministro de FOMENTO: No dije nada de eso. El Sr. SALAMANCA: Entonces oi mal, y retiro esta rectificación.

El señor ministro dijo ayer: la subvención de la línea de Pamplona es grande; se dió por algo; se dió por ser línea tributaria. Señores, esa subvención es menor que la de Bilbao, Málaga y Granada, y que la del Norte desde Valladolid, y está á la altura de las demás subvenciones. Pero sea alta ó baja, se dió en una subasta pública.

Ya he dicho ayer, que considero la empresa de Zaragoza de Pamplona como tributaria; si S. S. quiere decir que el ser tributaria es tener que enriquecer la línea del Norte con sus productos, á la manera que un rio engrandece á otro, acepto esa expresión; pero S. S. convendrá en que ese aumento puede fertilizar otros campos, y de él se pueden derivar ramales que los fertilicen. Ahora bien; si es otro el sentido que dió S. S. á la palabra tributaria, yo protesto contra ella.

La compañía de Pamplona no ha negado jamás la obligación de ir á la línea del Norte; no se diga, pues, que no quiere hacer lo difícil. Por otra parte, no es lo difícil lo que falta; las secciones de Casetas y Tafalla aprecian las mas baratas en el presupuesto; la de Tafalla era la mas cara; y la cuarta sección hasta el empalme era la mas barata. Después se dió una disposición imponiendo al concesionario la obligación de hacer puentes de hierro en vez de los de madera en las dos primeras secciones, lo cual aumentó el presupuesto en 20 millones. Da aquí resulta que la parte mas barata hoy es la que está por concluir, esto es, la de Pamplona al empalme con el Norte entre Iruzzun y Alsasua. En la mesa está el documento especificativo por secciones, que prueba lo que acabo de decir.

Dijo el señor ministro que si el camino de los Alduides se abría, y todo el movimiento del comercio iba por él, la ruina sería segura para los puertos de mar. Este cargo al camino de los Alduides, de que todo el movimiento va á ir por él, no es cargo serio, porque el señor ministro ha declarado aquí que Bayona no es puerto. Y, señores, si el camino va á tomar ese movimiento ¿qué ocurrirá de esto? Que será útil al país. El comercio tiene grandes puntos de producción y grandes puntos de consumo. El gobierno, ¿qué tiene que hacer? Rápidos de unos á otros puntos. El comercio, en su interés, elegirá el que mas le convenga. De modo, que el decir que el camino de los Alduides va á absorber el movimiento mercantil, es hacer la mejor defensa de ese camino.

Yo decía respecto del túnel de los Alpes; estántese he abierto después de haber elevado las pendientes hasta el punto á donde la ciencia actual las permite.

Pero dice el señor ministro: ¿qué comparación tiene el camino de Génova á Turin que el empalme era mas barata que este? Es una comparación que no es justa, porque ese camino es tan importante debia tener mas pendientes suaves, y vemos que las tiene grandes, lo cual es un argumento en mi favor.

Dice S. S. que yo, al hablar de 40 millones del presupuesto de los Alduides, no había contado mas que la mitad del túnel. Yo había contado la cifra exacta del presupuesto examinado por el ingeniero español, Sr. Velasco, que es el que está en la memoria, y declaro que no lo había visto. Es verdad que me faltó la paciencia al ver que no estaba en ella un documento muy importante, una real orden expedida por el señor conde de Guendulain, haciendo una magnífica defensa del camino de los Alduides.

Tiene, pues, razón el señor ministro: no son 46 millones; son 66 el coste total del camino.

CRONICA PARLAMENTARIA.

CONGRESO.

El estado tempestuoso de la atmósfera disminuyó ayer la gran concurrencia que viene favoreciendo hace días las sesiones del Congreso; la de ayer se abrió á las dos y media, y después del despacho ordinario se leyó una proposición de ley para reformar el párrafo 2.º del art. 529, capítulo 16, libro 2.º del Código penal, que trata de las negociaciones prohibidas á los empleados, y habiéndola apoyado su autor en breves palabras, la tomó en consideración el Congreso.

Entrándose en el orden del día siguió el señor Salamanca su interrumpida rectificación, empezando por manifestar que había puesto sobre la mesa del Congreso todos los comprobantes de los datos que había aducido en su discurso, y que calificó de inexactos el señor ministro de Fomento.

Ocupándose de la subvención concedida á la línea de Casetas á Pamplona que se había calificada de grande, manifestó el orador que estaba en proporción con la importancia de la vía, y era menor de las concedidas á otras empresas, tales como la del Norte y la de Asturias, y que por otra parte había sido señalada por las Cortes, y reducida por una subasta pública, en que se concedió la línea al que ofreció al Estado mayores ventajas.

Manifestó también el Sr. Salamanca, que al decir que la línea de Pamplona era tributaria de la del Norte, no quiso dar á entender mas, sino que le proporcionara mayor movimiento y mas ganancias, pero no otra cosa, pues el ferro-carril de Pamplona está considerado como de primer orden.

Como el señor ministro había manifestado en su rectificación que la construcción del camino de los Alduides era la ruina segura de los puertos españoles del Mediterráneo, manifestó el Sr. Salamanca, en primer lugar, que las mercancías y los pasajeros irían á buscar aquellos puertos que estuviesen mas cercanos del sitio de donde partiesen ó que distasen menos de los países á que se dirigían, y que, por tanto, unos irían á Cádiz y otros á los diversos puntos de la costa de Galicia. Además, como había dicho el mismo señor marqués de la Vega de Armijo, Bayona no tiene condición alguna de puerto, ni había podido adquirirlas, á pesar de los esfuerzos del gobierno francés; que, por lo tanto, los puertos del mar Cantábrico, y sobre todo, el de Santander, no perderán nada con la construcción de ese camino; pero si fuese el tráfico de la línea tan importante como supone el señor ministro eso significaría que los intereses de una gran mayoría de individuos, de cuyo conjunto se forma la conveniencia general, buscaban el mercado propio y mas adecuado á sus productos por la vía que les es mas cómoda, de suerte, que este argumento, aun admitido en toda su fuerza, es la demostración de la gran utilidad que el camino reportaría á los intereses generales de la nación.

Explicó el Sr. Salamanca con toda claridad en qué consistía que se hubiese dado al túnel de los Alduides el nombre de internacional, denominación que se fundaba en que la diputación de Navarra se encontró en una posición muy difícil cuando se trató de este asunto, porque el territorio en que ha de ejecutarse dicha obra, siempre se ha reconocido en los tratados como perteneciente á España; pero no ha estado en nuestro poder hasta que se verificó el último arreglo de límites. Hoy ya el túnel, lo mismo que los terrenos que atraviesa, es completamente español.

El Sr. Mon interrumpió en este instante al orador, que á nuestro modo de ver, estaba dentro de lo que dispone el reglamento. Ofreció el señor Salamanca, sin embargo, concretarse cuanto pudiera, y siguió haciéndose cargo de los errores en que había incurrido el señor ministro. Dijo este señor en su discurso, que las nieves perpetuas del valle de los Alduides serian un grave obstáculo para el camino, y el Sr. Salamanca probó que la altura á que se hallan aquellos parajes, sobre el nivel del mar, es mucho menor que la de otros puntos, que sin dificultad atravesasen ferro-carri-les en España y fuera de España. Además, los que conocen aquellas regiones aseguran que el valle de los Alduides tiene una temperatura tan suave que favorece mucho la vejetación, y por esta circunstancia se habían opuesto los franceses á su entrega, pues sus abundantisimos pastos, constituirían uno de los principales elementos de la industria pecuaria, única riqueza de aquel país.

El Sr. Salamanca se ocupó por último de la que se llama cuestión legal, rectificando la opinión que algunos tienen, y que consiste en suponer que la empresa de Pamplona no quiere llevar el camino por donde la ley prescribe, siendo así que está dispuesta á ello, y no siéndolo que la sección que le queda por hacer sea la mas costosa, pues antes de una real orden en que se le impuso la obligación de hacer de hierro todos los puentes, algunos tan importantes como el del Ebro, que por el primitivo contrato debían ser de madera, había una sola sección mas cara, y después de esta disposición es la mas barata de todas. Pero la cuestión, la verdadera cuestión, consiste en que la empresa de Pamplona no quiere enlazar con el camino del Norte mas que entre Iruzzun y Alsasua, que es á lo que le obliga la ley, y para probarlo leyó el orador la ley y el anuncio que habían precedido á la subasta.

Al llegar á este punto volvió el presidente á interrumpir al orador. Pidió el Sr. Castro que se leyera el artículo del reglamento que trata de las rectificaciones, donde se dice que se puedan hacer las de hecho y de concepto; es decir, que es lícito poner en su punto los que sirven de base á los argumentos del contrario, lo que equivale á deshacer los raciocinios del adversario, y esto, y no otra cosa, hacia el Sr. Salamanca; pero el señor Mon, viene de París muy celoso de su autoridad y altamente severo, aunque no se notan estas cualidades cuando hablan los ministros, que están, sin embargo, sometidos á las prescripciones del reglamento.

Terminó el Sr. Salamanca sus rectificaciones militares cuando estime oportuno tratarla formalmente, vamos ahora á contestar á sus argumentos como economista y como ingeniero. Ese será el objeto de nuestro segundo artículo.

del Congreso los adversarios de los Alduides, siendo así que fué elegido en una sección el mismo Sr. Salamanca, cuya opinión nunca ha sido ambigua ni dudosa; en otra el Sr. Lorente, miembro del consejo de la compañía de Zaragoza, cuyo adversario era el marqués de Ardon, hijo de uno de los mas notables administradores de la compañía del Norte; y en otra, por último, después de obstinadísima resistencia de los anti-alduidistas, el señor Echevarría, digno diputado por Navarra, y sostenedor acérrimo del camino que tanto interesa á aquella provincia. Si en otras secciones no se obtuvo idéntico resultado, fué por las razones que ya hemos espuesto, que complicaron desgraciadamente la cuestión de intereses económicos con otras de política ministerial.

Creemos que el Sr. Echevarría se apresurará á rectificar el error en que la incurrió; pero aun después de su rectificación, siempre aparecerá que el estado de su espíritu le ha hecho incurrir en equivocaciones como de esta y como otras que por su naturaleza no se prestan á ser perentoriamente aclaradas en tan breves líneas, y que van á ser objeto de nuestro examen.

Dice repetidas veces el Sr. Echevarría, y se esfuerza en persuadir, que el punto principal que le preocupa es el del trazado, y que otras cuestiones, como la militar, por ejemplo, son para él accesorias, y así es que no toca mas que de paso ciertas objeciones harto vulgares que ha suscitado la maledicencia contra el ferro-carril directo de Pamplona á Francia. En esta parte, ni hay franqueza, ni aun á nuestros ojos á decir buena fe, en la manera de discutir que ha adoptado el señor vocal de la junta consultiva, el cual, aun cuando parece que no habla en su nombre de la enfermedad y curvas, menea de en cada uno de sus períodos ciertos toques, y suelta ciertas insinuaciones como para dar á entender que anda enuelto en todo esto un hondo misterio, cuyo descubrimiento podría ser la llave que nos ayudara á adivinar el origen de este negocio y le mira de sus promovedores. Lo que se intenta á favor de tal tática es harto fácil de adivinar. Se logra dar cierto barniz pintado á todos los argumentos, predisponer favorablemente para el escritor á sus lectores, dándose él á sí mismo cierto aire de malicia y de penetración, y finalmente, suscitar sentimientos de desconfianza contra los que sostienen opiniones adversas, á favor de cuyo artificio se logra que pasen por sólidas las mas fútiles razones, y por buenos los mas sofísticos argumentos. Pero es preciso decir al señor Echevarría que semejante medio de discutir es contrario á la buena lógica y opuesto á la forma que debe observarse en tales polémicas. Empezemos por donde se debe comenzar, por lo que es sobre todo importante y grave, por lo que vale mucho mas que todas las cuestiones técnicas y económicas, por la cuestión de las condiciones, por la cuestión nacional y de defensa del territorio.

¿Qué es el camino de los Alduides? ¿Es un peligro para la defensa nacional, para la seguridad de la patria? Si es así, si este camino es un boquete que se intenta abrir para que penetren, abusando de una necia confianza, los enemigos de nuestra independencia, si es otro el instrumento el caballo de Troya, entonces lo que importa es arrancar la máscara á los Simones engañosos, á los que están vilmente vendidos al extranjero, porque al lado de tales peligros poco importa que tenga algunos kilómetros de mas ó de menos un camino, ni que se vendan arrobas de los vinos de Aragón y Rioja á mejor ó peor precio.

¿Es esto lo que piensa el Sr. Echevarría? Dígalo claramente, con desembarazo, revele los riesgos de la patria, y escuse cálculos de números y comparaciones de curvas ó rasantes, pues que es agravio á sus lectores el suponer les han de hacer mas fuerza tales argumentos, que el que se dirijan y desvia de la sana pública. Pero el Sr. Echevarría no se atreve á abordar esa cuestión, y aludando, no quiere aceptar por suyas esas que en sus adentros debe de estimar como puras y vanos temores, no quiere deslucir su reputación con vulgaridades indignas de su ciencia y la reserva para dar á su argumentación ese barniz de malicia que ya dijimos, y poner de su lado las suspicacias del patriotismo cuando no pueda obtener el asentimiento de la razón y del buen sentido.

No debemos aceptar esa táctica, y es menester, por lo mismo, que desembaracemos el terreno del debate de semejantes malezas. En materias de ferro-carri-les no hay unos patrióticos y otros inicianos del extranjero. Si los hubiera, optaríamos sin vacilar por el primero. En España, á pesar de que todos los ferro-carri-les, al menos los importantes, se hacen con la ayuda del extranjero, y esto sin exceptuar hoy día ni aun aquellos que en principio se hacían en el país, no se han empleado sino capitales españoles; á pesar de esto, los ferro-carri-les, háganse con dinero extranjero ó con dinero español, han de servir para el mismo objeto, para fomentar nuestra prosperidad, para desarrollar nuestra riqueza, y además para aumentar los medios de defensa del territorio. Así pensamos todos, en eso todos estamos acordes, y si hay diferencias no pueden estar en el sentimiento, sino en el raciocinio. Unos creen, como nosotros, que el ferro-carril de los Alduides no es peligroso en manera alguna, antes conveniente y favorable para la defensa nacional, por cuya razón lo defendieron y apoyaron. Otros le juzgan peligroso para nuestra independencia, y en su error, que respetamos, hacen bien y cumplen con un deber, oponiéndose á su construcción. Otros, como el Sr. Echevarría, no dan importancia á este temor vulgar; pero sin prolijarlo desahuciantemente, creen oportuno explotarlo, para que los que piensan de esa suerte continúen robusteciéndose las filas de quienes por razones muy diversas son amigos y patrocinadores de otras líneas diferentes.

Por eso ha empleado todas las columnas de su primer artículo en referir una historia tan entretendida como poco exacta, y menos exacta, de cuyo contenido ó de su inferior consecuencia alguna, ó se deduce lo siguiente: que la provincia de Navarra, representada por su dignísima diputación, ha estimado oportuno convertir en instrumento de los ocultos deseos de una potencia vecina, designios que el Sr. Echevarría no aclara, dejando que los adivine el curioso lector; de tal suerte, que á la diputación de Navarra no se le pasaba por las mentes el paso de los Alduides hasta que le sugirieron este pensamiento los primeros estudios hechos de contrabando por un ingeniero del gobierno imperial, y que luego después ha confiado la misión de completarlos, no como quiera á un ingeniero francés, ¡cuántas compañías hay en España que se han valido de ellos, empezando por la de Iruñ! sino á un ingeniero que era además funcionario del gobierno imperial, el cual ingeniero, aunque empleado al efecto por la diputación de Navarra, obraba, sin ocultarlo, bajo las inspiraciones y órdenes de otro funcionario de órden mas elevado, y dependiente también del gobierno de la nación vecina; siendo el último resultado, que la diputación de Navarra solicita la concesión de un ferro-carril, del cual á sus intereses no se ha de seguir el menor beneficio, mientras que á los generales de la nación han de resultar los perjuicios mas enormes, y que es anti-económico desde el punto de vista comercial, absurdo, científicamente considerado, y por añadidura anti-nacional.

De manera, que el Sr. Echevarría se ha impuesto á sí mismo la obligación de probar que los naturales de Navarra, y principalmente la diputación, ignoran por completo lo que todos aprendemos primero á conocer, que son los propios intereses, y además que como niños incautos se dejan enganar y conducir por los ingenieros subalternos, y por otros ingenieros mas elevados del gobierno francés, á quienes de esta suerte han convertido en Montecristo, en experiencia, en árbitro de un convenio comercial y dueño de sus destinos políticos. Y esto, adoptando la mas favorable de las interpretaciones, porque ni aun siquiera se nos pasa por las mentes el sospechar que una persona de tanto peso como el Sr. Echevarría y además funcionario del gobierno, tuviera ni la mas remota idea de ofender á la provincia de Navarra en lo que mas debe estimar y estima, que es el sentimiento nacional.

Sin duda alguna no ha querido decir el escritor mencionado, ¿cómo había de decirlo? que una de las provincias mas conocidas por su adhesión heroica á la causa de nuestra independencia haya degenerado hasta el punto, de que los hijos de los Minas se hagan hoy imitadores del conde D. Julian y del obispo D. Oppas.

Mas por lo menos debe suponer que el sentimiento de la patria no está muy vivo en los corazones navarros, ó que es tan corto el entendimiento y son tan limitados los alcances de aquella diputación que no conoce los peligros que su temeridad provoca, ni penetra las intenciones ocultas de esos extranjeros mal intencionados que se le presentan cubiertos bajo la capa de ingenieros, y que pone confiada y neciamente la suerte del país en manos de funcionarios de un gobierno extranjero, sin que medie ni aun el mas leve interés provincial que justifique sus propósitos. ¡Pues de mucho servirían por cierto las fortalezas y las precauciones, si en los corazones navarros y en los de todos los españoles no ardiera como en otros tiempos el amor de la independencia! De gran provecho fuera la barrera de los Pirineos, si no hubiese otra muralla mas segura contra la invasión de extranjeros que la voluntad y cierta resistencia de todas las voluntades del uno al otro extremo de la monarquía! A esto se reduce la contestación que merece todo el primer artículo del Sr. Echevarría.

Hemos querido con estas observaciones sobre la introducción ó prólogo del largo trabajo que publica el periódico La España, dar á conocer solamente cuál es el espíritu que guía al autor, y cuál el estado de su mente. De esta suerte, despejada la cuestión, prescindiendo por completo en lo sucesivo de todas las inclinaciones, y prometiendo al Sr. Echevarría examinar también la cuestión

Cuesta el transporte de un cántaro de vino desde la ribera de Navarra hasta la frontera de Francia 3 rs., y por un real ó poco mas, lo tendrían por el ferro-carril de los Alduides.

Grande importancia se viene dando por nuestros contrarios al puerto de San Sebastian: nosotros se la negamos por completo.—Bilbao lo ha muerto, y no hay poder humano que de vida á un cadáver. De Bilbao vendrán los frutos coloniales para todo el Aragón, y la mayor parte de Navarra, Soria y la Rioja. —Nuestros productos para todas las Américas y para Inglaterra tendrán grande salida por Bilbao, y quien mas ganará será la rivera y todo el Bajo Aragón principiando desde Tarazona. Los mares Océano y Mediterráneo se juntarán por el ferro-carril de Bilbao á Tudela, Zaragoza y Barcelona. Las relaciones entre Bilbao é Inglaterra son incomparablemente mayores que las de San Sebastian.

Como tanto se ha escrito ya sobre esta cuestión, no trato de ser molesto con V. ni con el público.—Pero no creo sea impertinente concluir este escrito con algunas líneas sobre la famosa especie de la *defensa nacional*. Napoleón III sabe muy bien que la importa mucho tenernos por amigos ó que seamos neutrales.—Creeo que así nos conviene también; pero si aquel señor perdiese algun día los estribos y acometiese, saldría á su encuentro el ejército vascongado, compuesto de todos ó la mayor parte de los contingentes de quintas repartidas y no realizadas. Los navarros nos pondríamos delante para *calentarnos*, pues así lo hacia Zumalacárregui con el famosísimo *Requeté* y otros batallones, á pesar de ser él guipuzcoano, y entonces diríamos como aquel andaluz en el año 1808.

¡Ya murió Napoleón!

Copiamos de El Clamor:

«FERRO-CARRIL DE LOS ALDUIDES. Con este título ha inscrito *La España* los primeros artículos de una serie que se propone publicar D. Ramon Echevarría, ingeniero distinguido y vocal de la junta consultiva de caminos en el ministerio de obras públicas. Sin perjuicio de examinar los que fuesen viendo la luz pública, no ha podido menos de llamar nuestra atención en sumo grado el tono de que usa, y el giro que desde su primer línea ha dado á esta discusión el aventajado escritor á que nos referimos.

Nosotros, que en todos los asuntos de este género obramos con la mas absoluta independencia, sin esperar siquiera recibir las gracias de aquellos cuyos intereses podemos mas ó menos directamente favorecer, según el punto de vista bajo el cual los examinamos, hemos dudado durante algun tiempo, no atreviéndonos á decididos por el trazado de los Alduides, temerosos de que se ocultara detrás de esta cuestión algun misterio que escapase á nuestra penetración. Pero después de haber estado detenida y concienzudamente; después de haber pasado cuantas consideraciones se han alegado en pro y en contra, hemos concluido por adquirir el íntimo convencimiento, bien ó mal fundado, de que no existe ninguna razon de justicia, ni de conveniencia, ni de decoro nacional para oponerse á la construcción de un ferro-carril que ha de dar vida á gran número de importantes y por muchos títulos atendibles provincias de la monarquía, cuyos naturales tienen tantos derechos como el que mas á los beneficios de la civilización.

Movidos por estas ideas, y animados de estos sentimientos, vamos á hacernos cargo del artículo publicado en *La España*, sometiendo de buena fe y con el firme propósito de darnos convencidos por su autor, si con su pluma nos ilumina, las objeciones que se nos ocurren poner á sus argumentos, á cuya tarea nos impulsa tambien el violento calor con que ahora impugnan el ferro-carril de los Alduides los amigos del gobierno y los partidarios de una política contraria á toda idea de progreso y de emancipación.

Que el Sr. Echevarría, natural de una de las provincias que donde atraviesa el ferro-carril llamado del Norte, y Resuelto patrocinador de esta línea, haya sido desde el primer día oponente al proyecto ferro-carril de los Alduides, es fácilmente se comprende y explica. Que hubiera llevado esas mismas prevenciones al seno de una corporación oficial que por su naturaleza é instituto debe ser neutra é imparcial entre todos los intereses y entre las diversas regiones del reino, eso sería ya harto mas difícil de justificar. Pero lo que no se justifica ni aun disculpa de modo alguno, es que un miembro de junta tan autorizada acuda á tomar parte en polémicas sobre materias que son de competencia de la misma, en las cuales ha entendido y ha de entender posteriormente, y sobre todo que lo haga en términos que desconfieren en su apasionado está su ánimo, y por lo tanto perturbaba su memoria y obscurecido su buen juicio.

En efecto; apenas hay hecho alguno de cuantos refiere el Sr. Echevarría que no envuelva inexactitudes gravísimas, ó no sea injustamente apreciado en su estraviadísima narración. Sirva como ejemplo lo que cuenta el Sr. Echevarría que pasó, hace años, en el Congreso de los diputados.

Es preciso copiar sus palabras:

«Para completar esta historia debemos decir que presentado en 18 84 al Congreso un proyecto para la concesión de este camino, tomó este la cuestión con grande interés, y reunidas las secciones para el nombramiento de comisión, fueron elegidos todos de oposición al proyecto y no llegó siquiera á darse acerca de él dictámen.» Así se escribe la historia, ó por lo menos así la escribe el Sr. Echevarría, vocal de la junta consultiva de caminos, y que en aquel tiempo ocupaba una elevadísima posición oficial. Los hechos fueron muy distintos.

En 1858 presentó, en efecto, el gobierno un proyecto de ley para conceder el ferro-carril de los Alduides, y es de creer que lo hiciera con la mejor intención. Pero jamás, desde que el gobierno representativo existe se ha llevado á Asamblea alguna un proyecto en condiciones mas desfavorables. Por un lado el ministerio llevaba corto tiempo de vida, pero ese tan inseguro y azaroso, que todos veían próximo su término.—Además, no estaban unánimes todos los miembros del gabinete en sostener aquel proyecto; antes bien, algunos habia que le sostenían con firmeza, y aun no fallaba quien descubriera lo repudiable.

A pesar de esto, ó á caso por la misma razon, los enemigos del gobierno aprovecharon la oportunidad de conseguir una fácil victoria, con ocasion de un proyecto tan débil y desigualmente defendido, y reunieron sus fuerzas y votos á los de los enemigos naturales del camino de los Alduides, que era para unos en aquel momento negocio en que se interesaba su pueblo ó distrito; para otros asunto en que no convenia luchar con las preocupaciones del vulgo, y para los demás cuestión política, ocasion de tomar revancha de agravios pasados, ó de derribar al ministerio.

Aun así, y en medio de estas circunstancias que se han borrado de la memoria del escritor de *La España*, no es cierto, como afirma, que reunidas las secciones para el nombramiento de comisión, fuesen nombrados todos de oposición al proyecto. No sucedió así.

En las secciones, los adversarios del gobierno se reunieron con los del camino de Navarra: algunos partidarios de los Alduides dejaron de asistir por no votar con los ministros, ó por no separarse de sus amigos, y con todo eso el proyecto triunfó en tres secciones, donde fueron nombrados individuos cuya opinión distaba mucho de ser dudosa.—Si no se llegó á dar dictámen, fué por una razon harto obvia: de allí á pocos días las Cortes fueron prorogadas, y después al cabo de algunas semanas disueltas.

«Cuanto han cambiado desde entonces las circunstancias! La terminación del ferro-carril del Norte no corre hoy día riesgo alguno, hágase ó no el directo de Pamplona á Francia: los diputados que no lo directo de Pamplona á Francia: los intereses de sus provincias, pueden ya votar con ánimo imparcial y sereno; pero el gobierno, tan débilmente inclinado á favor de los Alduides en aquel tiempo, se muestra abiertamente oponente y hostil, por ahora al menos, á la cofesión de esta línea. No hay, pues, que esperar que esta vez vengan tanta resistencia los sostenedores de un proyecto que tiene en su favor la justicia, es cierto, pero que suscita tanto interés y que suscita tantas y absurdas preocupaciones. Por ahora solo debe esperarse que la cuestión se esclarezca, que albedore de ella *la luz se haga*, y como esto se consigue, no estará muy lejano el día de la reparación y de la justicia.

«Esto es lo que no quieren los que tienen empeñado ó su interés, ó su amor propio contra los Alduides, en cuyo último número nos vemos obligados á contar al vocal de la junta consultiva á quien contestamos, siendo evidente que es la irritación del amor propio la que le estravia, pues además de la idea que tenemos formada de su honradez, sabido es que el interés personal, si bien á veces inclina el juicio, no suele embargarlo, sino que sugiere argumentos sutiles y capciosos; mientras que el otro sentimiento á que aludimos trastorna y ofusca la razon.» Solo así se explica que el Sr. Echevarría haya incurrido en errores de hecho tan palmarios como el de asegurar que en 1858 quedaron vencedores en todas las secciones

